

Compte rendu de la rencontre des coordonnateurs.trices, Drummondville, 29 septembre 2022

Présences
Coordonnateurs.trices GDC :
<ul style="list-style-type: none"> • Sonia Goulet • Sandy Dussault • Michel Mercier • Valérie Poiré • Shanon Simard • Hélène Fecteau • Geneviève Parent • Sylvie Vermette
CDPQ
<ul style="list-style-type: none"> • Claudia Coulombe • Valérie Dufour • Christian Klopfenstein
Les Éleveurs de porcs du Québec
<ul style="list-style-type: none"> • Fidèle Kabera • Raphaël Bertinotti

1. Mot de bienvenue et objectifs de la rencontre

Raphaël a souhaité la bienvenue à tout le monde, sans oublier madame Sandy Dussault qui remplace Sonia Goulet dans le regroupement action santé porcine Estrie (RASPE). Il a également souligné le fait de se revoir en présentiel, après plus de deux ans de pandémie. Il a mentionné que l'objectif de la rencontre était de faire des échanges d'expériences, bons coups/mauvais coups et renforcer notre travail dans le contrôle du virus du SRRP.

2. Quelques statistiques

Fidèle a présenté quelques statistiques sur la VSP, la participation des éleveurs dans les GDC, l'utilisation des rabais postaux, des tests MAPAQ et audits téléphoniques par les éleveurs des différents GDC, les sites de production non-inscrits aux GDC et sur les mises à jour des statuts SRRP. Il a également rappelé certains programmes de soutien financier pour la VSP.

Discussion :

La participation à la VSP est obligatoire pour les producteurs de porcs qui participent à la mise en marché collective. La plupart des petits producteurs de porcs amateurs ne font pas partie de la structure de mise en marché collective et, par conséquent, ils n'ont aucune obligation de participer à la VSP. La majorité des sites inscrits à la VSP obligatoire déclarent le statut sanitaire des animaux et l'information est à jour (> 98 %).

Pour les rabais postaux, il faut voir la possibilité de simplification des procédures. Par exemple, opter pour un dépôt direct au lieu des chèques.

Également, il faut voir la possibilité de rembourser des rabais postaux au-delà de 3 par entreprise. Pour les tests au MAPAQ, il a été mentionné que 400 points pour les maternités et pouponnières sont très faibles et, peut-être, que les conditions sont trop restrictives.

3. Portrait global

Chaque coordonnateurs.trices a donné un portrait de son GDC. Différentes informations ont été présentées, entre autres, les projets en cours, la mobilisation des éleveurs pour Le GDC, etc. Voici les principaux points soulignés par les coordonnateurs.trices :

RASPE

- 10 sites ne participent au GDC.
- Depuis juillet 2021, atteinte de l'éradication de la souche sauvage, mais, en octobre 2021, un intégrateur a planté. En fait, le RASPE mettait l'énergie sur la surveillance des lots provenant de l'extérieur et il y avait des lacunes dans la surveillance de la source interne. La procédure d'éradication est en cours.
- La coordonnatrice (Sonia Goulet) a signalé également le fait que beaucoup de maternités (surtout les petits naisseurs) ferment ou se convertissent en engrangement ou pouponnières.

RSSO et Clé Montérégie

- Création d'une mini zone exempte de souches sauvages (45 sites),
- Organisation des réunions avec vétérinaires, pour prioriser les actions
- Suivi logistique par la coordonnatrice : il faut pousser la machine, pour le placement de porcs négatifs, la réalisation de tests par les éleveurs,

CSRN

- Découragement, car faible mobilisation pour l'assemblée annuelle du GDC du 21 septembre 2022
- 18 sites ont changé de statut de souche sauvage de négatif à positif. Il a été souligné que les commis à la saisie des données documentent aussi les changements de statuts de positif à négatif.
- 82% des éleveurs participent au GDC. Le reste ne veut pas ou ne voit pas, peut-être, l'intérêt d'y participer.
- 38 % positifs sauvages, mais plus stables. Parce que c'est stable, ces éleveurs ne veulent pas s'investir pour éradiquer.
- La majorité des naisseurs finisseurs font leur auto-renouvellement. Ce qui limite le mouvement des animaux et ainsi assure la stabilité de statuts dans les maternités.
- Une maternité dans la mini zone d'éradication s'est contaminée, à cause du bris de biosécurité.
- Certaines maternités n'ont pas de relève et pour cela, elles ne veulent pas investir pour l'éradication. D'où un plus grand pourcentage de positifs en maternités qu'en pouponnières.
- Aussi, ce manque de relève empêche certains à s'investir à long terme dans le BEA ou dans une perspective d'éradication et préfèrent continuer comme auparavant ou fermer complètement.

Beauce

- 305 sites avec 96% d'adhésion au GDC
- Beaucoup d'éleveurs indépendants. Ce qui rend difficile le suivi des instabilités / crise SRRP par le GDC.
- Certains éleveurs impliqués dans le CA des éleveurs de Beauce ne déclarent pas les instabilités / crise SRRP de leurs sites
- 169 sur 305 sites (environ 55 %) positifs SRRP sauvages, mais plus cliniquement stables
- Un sondage sera réalisé auprès des éleveurs par la coordonnatrice, pour voir comment sa collaboration avec eux pourrait s'améliorer. La question sera de savoir ce que les éleveurs attendent de la coordonnatrice.

Charlevoix

- 100 % adhèrent au GDC
- Crises au printemps : plus de 20 sites contaminés. Il y a la volonté à éradiquer, ce qui facilite la logistique.

RSSE

- Programme d'éradication du SRRP dans le Bas-Saint-Laurent.
- Projets en cours : algorithme de transport, géolisier

Beaurivage

- Petite zone, tout le monde se connaît et participe activement.
- 40 – 50% des sites ont installé des haies brise-vent
- Projets en cours : algorithme de transport, géolisier
- Difficulté d'avoir accès à l'information sur les statuts pour les sites du GDC voisin qui sont à la frontière de ses GDC.

RSLA

- Projets en cours : algorithme de transport, géolisier
- Difficulté à placer le lisier des sites positifs.

Bécancour

- Deux zones sur la carte : la portion Sud et Nord de l'autoroute 20.
- Programme d'éradication SRRP dans la portion Nord.
- Faible mobilisation pour les rencontres (toujours les mêmes personnes qui s'impliquent).

4. Projets en cours

Vu l'ordre du jour qui était chargé, tous les projets en cours n'ont pas été discutés et mentionnés dans ce compte rendu.

Gestion d'animaux morts :

La chambre froide demande beaucoup d'entretien. Sandy Dussault a partagé la situation dans leur ferme. À un certain moment, ils ont dû réaménager, pour ne plus utiliser le local comme chambre froide.

Projet suivi des crises (Michel Mercier) :

Enveloppe PISAQ pour les vétérinaires répondant ou responsable de faire des investigations sur les crises/contaminations. Possibilité d'inclure les frais des techniciens et coordonnateurs.trices, bref toutes les personnes qui font des investigations sur les crises/contaminations qu'elles soient vétérinaires ou non.

5. Évolution du contrôle du SRRP et de la VSP

Plan santé. Le plan pour l'amélioration de la santé des porcs au Québec 2020- considère le SRRP et l'influenza. Les éleveurs de porcs du Québec en collaboration avec le CDPQ et d'autres partenaires mettent en place différents projets et actions pour réaliser les idées et concepts proposés par le plan de travail. La plupart des nouvelles actions sont financées par le MAPAQ et les Éleveurs de porcs du Québec.

Partage des statuts (par les vétérinaires ou directement aux producteurs) Chaque producteur de porcs du Québec a le droit de visualiser les statuts sanitaires de ses voisins dans un rayon de 10 km. Dans les

modalités de travail actuelles, le producteur doit demander cette information à son vétérinaire. Techniquement, le CDPQ pourrait partager cette information directement aux producteurs intéressés. D'un point de vue des autorisations, il y a deux modalités qui peuvent être envisagées:

- Permettre à tous les producteurs de porcs du Québec d'obtenir un accès à la carte qui montrent leurs fermes et celles des voisins dans un rayon de 10 km (orientation qui relève de EQSP).
- Transférer la décision de permettre un partage des statuts directement aux producteurs aux GDC.

Placement des porcs autour des maternités: Le placement stratégique des porcs de pouponnière et d'engraissement pour protéger les maternités est un concept approuvé par la majorité des intervenants. La majorité des producteurs n'ont pas les outils pour faire un placement des porcs bien structurés. Pour répondre à cette lacune, Martin Choinière, en collaboration avec la personne qui a la responsable de la logistique du placement des porcs, a développé un outil de travail. Cet outil exige deux jeux de données :

- Les données du CDPQ pour identifier tous les sites de l'organisation qui sont dangereux pour les maternités avoisinantes
- Les données du statut sanitaires des porcs qui doivent être placés à toutes les semaines

Le CDPQ pourrait produire un outil Excel pour assister les personnes qui font du placement des porcs.

Mise à jour des statuts :

- Dans la mise à jour des statuts, il ne suffit pas de rentrer le résultat positif ou négatif, il faudrait aussi donner l'information s'il s'agit de positif stable ou non (le champ existe dans l'OVS)
- Deux commis au Québec (Sonia Goulet et Sylvie Vermette) font 90 % des mises à jour. Le défi est de pouvoir remplacer Sonia Goulet qui quitte.
- Shanon a mentionné qu'il est important d'avoir accès aux mouvements des animaux, pour suivre les actions à faire.

6. Résolution du réseau santé Beauce : signalements et déclarations obligatoires de crises

La gestion des instabilités / crises est la raison d'être des GDC. Or, plusieurs ne sont pas déclarées. Cette situation est, peut-être, due à une absence de conditions contraignantes. Par exemple, on pourrait initier une prime sur le prix qui pourrait sauter si les conditions (=déclaration, dans ce cas) n'étaient pas respectées. Pour des raisons de confidentialités, en cas d'une nouvelle crise, on pourrait mettre en place un système pour informer les sites dans un rayon de 5km, mais sans nommer le site touché (comme pour les cas de DEP ou DCVP). La résolution RSB a été appuyée par tous les GDC. Chacun des GDC va acheminer aux EPQ une lettre de soutien à la résolution dans les prochains jours.

7. Cartes de ZAC, outils disponibles et besoins des CLÉ

Valérie Dufour a présenté l'outil de biosécurité à la ferme (cartes de ZAC). Il sera ajouté sur le site de la VSP. Les infos de la ZAC vont guider toute personne qui se rendrait sur le site (livreurs médicaments, ramassage d'animaux morts, employés, ...).

8. Discussion ouverte (forces-faiblesses-opportunités-menaces) et Besoins et actions pour 2023

Financement :

Il y a un besoin de maintenir les actions sur le terrain et pour cela il faut une orientation claire provinciale (pour tous les GDC) et une disponibilité de financement (soutien des actions sur le terrain). D'un côté, chaque action devrait non seulement conduire à des résultats sur le terrain, mais aussi générer des revenus (autofinancement des GDC). D'un autre côté, il faut qu'il y ait un engagement de la part des EPQ

pour maintenir son financement aux GDC. Il faut noter, toutefois, que l'idée d'une orientation claire provinciale n'est pas compatible avec le concept de décentralisation du contrôle du SRRP (c'est-à-dire la gestion locale par les GDC).

Charge de travail :

La principale charge de travail des coordonnateurs est associée à l'organisation des sessions de travail des administrateurs (3 à 4 fois par an), à des sessions d'informations aux membres (minimum 1 x par an) et par le travail nécessaire à certains projets. On se poserait, peut-être, la question de savoir pourquoi on ne fusionne pas certains Clés. Mais, à cette question, deux éléments ont été relevés par les coordonnateurs.trices: les mentalités différentes selon les Clés et le financement qui serait réduit.

Mobilisation des producteurs et cotisations :

Le RSB est le seul à demander une cotisation aux producteurs = défi. Soit, il faut qu'ils arrêtent de la demander, soit les autres Clés aussi vont en demander aussi. Probablement qu'ils devront les arrêter, car il n'y en a pas dans les autres Clés. Ce qui pose un problème de ressource de financement pour remplacer ce manque, sans couper dans les actions sur le terrain.

Les Clés étaient vus comme sauveur par les éleveurs pour l'éradication du SRRP. Mais, il est toujours là et va rester pour longtemps.

Visite à la ferme :

Une question de savoir en quoi les GDC investiraient si plus d'argent était mis sur la table a été posée aux coordonnateurs.trices. La réponse était d'organiser plus de visites sur les fermes pour la sensibilisation, en ce qui concerne la biosécurité, la VSP, la participation aux GDC. Selon le témoignage du RSB, ils ont pu enrôler beaucoup de producteurs à leur GDC en une seule année, en utilisant cette technique d'aller vers les producteurs. Les visites de fermes constituent un avantage, en ce qui concerne la confiance et la conscientisation des producteurs. Du point de vue logistique, il faut bien motiver et fixer un but avec des objectifs clairs (exemples : projets RD, audit biosécurité, etc.), pour démontrer la nécessité de les financer.

Échantillonnage et outil VSP :

Les coordonnateurs.trices souhaiteraient avoir accès à certaines informations dans l'outil VSP. Ils ont demandé s'il y a possibilité de mettre dans l'outil VSP la date d'échantillonnage et le type de test à faire. Ils ont bien souligné qu'ils ne veulent pas accès aux résultats des tests de laboratoire. L'accès aux résultats doit toujours être réservé aux producteurs et à leurs vétérinaires. Ces informations permettront aux coordonnateurs.trices de faire le suivi du plan d'échantillonnage. Les coordonnateurs.trices voudront, par exemple, avoir accès aux informations sur le NIL, la date d'échantillonnage, le type de test (ELISA/PCR) et le numéro du dossier.

Validation CCP :

Pour rappel, un montant de 20\$ sera versé au GDC pour chaque site audité (programme biosécurité du CCP) et pour un maximum de 25% des lieux inscrits au GDC fin décembre 2022,

Les coordonnateurs.trices voudraient voir une ouverture sur la possibilité d'être valideurs. Actuellement, au Québec, pour être valideurs, il faut être vétérinaire ou agronome. Mais, ailleurs au Canada, c'est moins restrictif et ceux/celles qui ne sont pas vétérinaires ou agronomes peuvent être valideurs. Une question leur a été posé pour savoir s'ils auraient du temps pour les validations. Ils ont mentionné que c'était mieux de garder cette option de validation ouverte, au cas où ils seraient disponibles pour le faire.

Il n'y avait pas de divers, mais, les participants ont essayé de relever le questionnement et certains points qui ressortaient de notre rencontre :

- Est-ce que les EPQ voient le travail (résultats)/sont satisfait du travail des coordonnateurs.trices et les GDC?
- Quelle est l'attente des EPQ vis-à-vis des coordonnateurs.trices?
- L'importance des rencontres entre coordonnateurs.trices est le partage d'idées. Ce qui donne la possibilité d'échanger des techniques, actions, ...
- Pour le moment, l'objectif des EPQ et celui du CDPQ est d'outiller les coordonnateurs.trices pour faire leur travail.
- Pour le moment, nous priorisons les actions selon le plan santé 2020-2025
- Il serait important d'organiser une rencontre Teams d'une heure, pour résumer les échanges du jour et en tirer les conclusions, pour la planification et la réalisation des actions sur le terrain.

10. Levée de la réunion

La rencontre a pris fin à 16h40.

Actions retenues à la rencontre.

Actions	Responsables	Échéancier
Rabais postaux <ul style="list-style-type: none"> • Revue des conditions • Simplification de procédures 	EPQ CDPQ	Janvier 2023
Déclaration et mises à jour des statuts <ul style="list-style-type: none"> • Documenter les changements de négatif à positif et de positif à négatif • Lettre de soutien à la résolution du RSB • Décision sur le partage de statuts SRRP • Mises à jour des données VSP_Gestion des risques sanitaires 	Commis Coordonnateurs.trices Coordonnateurs.trices Christian Klopfenstein	Périodique Octobre 2022 Novembre 2022 Périodique
Mobilisation des éleveurs <ul style="list-style-type: none"> • Définir le but et les objectifs des visites sur les fermes et proposer les sources de financement possibles 	Coordonnateurs.trices	Décembre 2022
Disponibilité cartes ZAC dans VSP	Valérie Dufour	Novembre 2022
Étudier la possibilité d'autofinancement des GDC	Coordonnateurs.trices	Décembre 2022

Maintien du financement EPQ aux GDC	EPQ	Novembre 2022
Estimation du temps dédié aux GDC par les coordonnateurs.trices	Coordonnateurs.trices	Décembre 2022
Accès aux informations OVS sur les tests MAPAQ par les coordonnateurs.trices	CDPQ	Décembre 2022
Permission des coordonnateurs.trices à faire des validations	Raphaël Bertinotti Marie-Pier Lachance	Décembre 2022